
听到刺耳啸叫声
据居民们反映，他们住在闵行区江柳路

浦秀路附近，黄浦江沿岸一小区，隔江即是闵
行吴泾工业区。而生产噪声的“罪魁祸首”就
来自吴泾的一家工厂，位于龙吴路 !!"#号的
上海宝闵工业气体公司。据了解，这家公司从
$%&'年起专门从事液氧、液氮、液氩及气氧、
气氮的加工生产，每天 '!小时生产。“天天能
听到‘嗡嗡’声和尖锐的啸叫声，我们居民都快
神经衰弱了，只好紧闭窗户。”吴女士诉苦道，
几次投诉后，宝闵气体公司安装了隔音设备，
但即使安装了，不少居民仍旧遭受噪声折磨。
“装了感觉没用，还是会听到刺耳的声音。”居
民吴女士说，最近一个月以来，宝闵气体公司
传出的噪声和从前相比稍有减弱，可一旦过些
时日“卷土重来”，还是令人无计可施。

隔音设施效果不够
关于宝闵气体公司噪声扰民的 &'(!)市

民服务热线投诉工单显示，接到市民反映后，
闵行区环境监测站与中船第九研究所共同制
定了黄浦江沿岸噪声识别方案，对浦江两岸的
企业集中进行噪声监测。经现场测试，结果显
示居民区声环境质量达到 '类声功能区标准，
表明吴泾工业区在黄浦江沿线区域噪声达标。
达标了还是扰民，这该怎么治？闵行区生

态环境局介绍，根据环境噪声标准，'类标准

适用于居住、商业、工业混杂区，白天噪声不
能超过 "%分贝，晚上则不能超过 )%分贝。
“监测下来，宝闵气体是达标的。”闵行区生态
环境局相关工作人员说，环境噪声每个人的
感受程度不同，对老人和产妇等人群而言，他
们对噪声尤其敏感，宝闵气体公司的确是带
来了扰民问题。记者了解到，为了减少排放噪
声，宝闵气体公司曾两次安装过隔音设施，第
一次在 '%*+年安装了 !米高的隔音屏障，第
二次为今年 (月，在公司的膨胀机厂房安装
了隔音罩。

闵行区生态环境局表示，之后将加强监
察执法和监测力度，每季度抽查一次，严厉打
击企业环境违法违规行为。同时，会继续深化
监测分析，进一步督促企业落实降噪措施，降
低噪声排放。

!达标扰民"怎么破解
在环境投诉中，噪声排放“达标扰民”老

生常谈，可谓一大棘手难题。从执法角度而
言，由于噪声没有超过限值，执法部门不能责
令涉事企业停产停业，只能让其安装隔音设
施。而对于居民来说，有了隔音设施还是不能

解决问题，噪声依然存在，实属“治标不治
本”。

对此，有市民建言，在解决“达标扰民”
上，有关部门可以提升的空间还有很多，这个
问题并非不能根治。比如今后新建工业企业，
在选址上，政府相关部门不妨先开展前期调
研，调查清楚周边几公里内有几个居住小区，
耐心倾听一下居民的声音，从源头上化解居
民的担忧。再有，噪声“达标扰民”投诉频繁，
究竟是居民太“过敏”，还是说明已有的声环
境标准有些过时了？市民呼吁，希望环境部门
广泛听取社会意见，对居民投诉居高不下的
区域加强监测，进一步细化不同功能区的执
行标准，适度调整现行的环境噪声限值。

本报记者 夏韵
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生态环境局长接热线

执法部门!督促企业落实降噪措施

噪声未超限值但扰民如何破解？
! ! ! !工厂 !"小时生产!车间内的轰鸣声隔着黄浦江阵阵传来!家住闵行区浦锦街

道的居民已饱受噪声困扰整整 #年了" 然而!一次次投诉却总是解决不了" 原来!

经环境部门监测!对岸的这家工厂噪声#达标排放$!属于#达标扰民$% 可&达标扰
民$终究还是在&扰民$!这道难题到底该如何破解'

!!!热线预告

$月 %"日(

上午 &'()*%%'() 虹口区生态环境

局局长 俞慧芳

下午 %'()*('() 青浦区生态环境局

局长 杨佃辉
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! ! ! !本报讯 （记者 鲁哲）长三角异地就
医门诊直接结算在上海市二、三级主要医
疗机构和江苏省、浙江省所有设区市实现
全覆盖，安徽省也有 !市纳入联网覆盖范
围。昨天，长三角地区异地就医门诊费用
直接结算工作推进座谈会在江苏省无锡
市举行。
会上，新一批统筹区加入联网覆盖范

围，这标志着在 ',&-年 .月首批开通长三
角地区 -个试点统筹区，$,*.年 !月新增
.个试点统筹区的基础上，长三角异地就
医门诊直接结算在上海市二、三级主要医
疗机构和江苏省、浙江省所有设区市已实

现全覆盖，安徽省也有 !市已纳入联网覆
盖范围。

目前长三角地区已有 $.个城市实现
医保“一卡通”，三省一市医疗机构覆盖已
达 *$,,余家。这 $.个城市是：上海市，江
苏省南京市、徐州市、宿迁市、连云港市、淮
安市、盐城市、扬州市、泰州市、南通市、镇
江市、常州市、无锡市、苏州市，浙江省杭州
市、宁波市、温州市、嘉兴市、湖州市、绍兴
市、金华市、衢州市、舟山市、台州市、丽水
市，安徽省马鞍山市、滁州市、六安市、芜湖
市。长三角异地就医门诊费用直接结算将
进一步提升服务便利性。

长三角29个城市医保“一卡通”

! ! ! !自 $,,$年开始，上海市率先开展新生儿
普遍听力筛查，全市筛查覆盖率逐年提升，至
今已达 .-/(0。记者从今天上午在华东师大
举行的 ',*.年“听障儿童早期精准康复”学
术研讨会上获悉，为保障听障儿童康复救助
权利，本市一直努力提高听障儿童康复保障
水平，并根据经济社会发展和听障儿童康复
需要，不断完善康复救助政策，逐步加大补助
力度。
经过多年发展，上海已形成市级和区级

听力语言康复机构两级服务网络，其中市级
听力语言康复机构 *家，区级听力语言康复
机构 *"家。市聋儿康复中心承担着全市听力
语言康复行业的技术中心和资源中心的重要
任务。经过多年努力和实践，在 (至 "岁听障
儿童的听力语言康复教育中积累了丰富经
验，在训听障儿童康复后进入普通幼儿园、普
通小学率为 .'0以上。随着听障儿童康复低
龄化趋势的日渐显现，越来越多的 ,至 (岁
听障儿童需要早期康复干预服务。
“然而，近年来本市听障儿童家庭对助听

器需求比例有较大幅度的下降，选择双侧人
工耳蜗植入的比例却上升近一倍。”上海市残
疾人康复职业培训中心社区指导师朱立国
说，造成这一现象的原因在于听障儿童家庭
对于辅助听力设备和听力语言康复缺乏科学
认知，还有部分家长害怕听障儿童的信息进
入残联数据库后，会对将来的就学、就业等产
生不利影响。因此，如何更好地做好政策宣
导，促进相关家庭对于听障儿童的接纳和对
于听力语言康复的科学认知，是今后工作的
努力方向。

本市首创研制《基于游戏的 ,至 (岁听
障儿童听觉能力评估表》填补了国内这一领
域的空白，经过一年的临床运用，其评估效果
已引起国内外同行的广泛关注。今天市聋儿
康复中心正式宣布，使用这份评估表对 ,至
(岁听障儿童的听觉能力进行跟踪评估，可
以有效了解听障儿童的听觉能力发展特征，
为听觉口语教学课程提供指导。
“听觉能力是指人类通过后天学习获得

的感知声音的能力，尤其是感知言语声的能
力。听觉察知能力是听觉能力中最基本的能
力，处于听觉康复的第一阶段。在此阶段，听
障儿童开始关注声音，表现为能听到声音，但
不知道声音的意义，听到声音时会抬头或者
寻找，但并不确定是什么物体发出的声音。”
作为这份评估表主要研制人的市残疾人康复
职业培训中心聋儿康复专家陈璟介绍，通过
评估发现，听障儿童和健听儿童在听觉察知
的能力上差异性不显著，这可能是因为听障
儿童由于佩戴了适合的助听设备，他们和健
听儿童处于同一聆听水平线，都能进行有意
识的听觉察知。

陈璟说，研究发现，(岁左右的听障儿童
展唇动作和唇齿配合两个动作完成度最好，
其次是圆唇、唇闭合、舌平伸、舌舔下颌、舌尖
向左舔、舌尖向右舔 "个动作，最难的是舌尖
洗牙表面的动作几乎无法完成。因此，对于小
龄听障儿童而言，言语康复教师可适当降低
口部运动训练的强度，采用吹球、舔酸奶等游
戏，保持儿童言语肌群的敏感度，不必过分强
调动作的准确度和稳定性。

首席记者 王蔚

上海形成听力语言康复两级服务网络

听障儿童评估表填补国内空白


